

el autor pueda darnos pronto una auténtica historia diplomática de México, para lo cual se halla sin duda ampliamente preparado.

ANTONIO GÓMEZ ROBLEDO

ROSARIO GREEN, *El endeudamiento público externo de México, 1940-1973*. El Colegio de México, 1976, 231 pp.

En los últimos años el tema del endeudamiento público externo de México ha ocupado regularmente las páginas de los diarios como una de las variables más trascendentes del proceso económico del país. La literatura técnica al respecto es enorme, sobre todo en forma de estudios específicos de casos concretos o en pequeños artículos. Sin embargo, no se disponía de una obra que, siendo producida por un técnico en la materia, permitiese a quienes no son especialistas en las disciplinas económicas comprender de una forma global el proceso.

El libro de Rosario Green llena ese vacío, permitiendo una percepción clara del fenómeno. En forma sistemática, el volumen describe a las instituciones de crédito internacional a las que México tiene acceso y analiza en forma detenida su estructura y los mecanismos de su funcionamiento. En el tratamiento de Green adquiere lugar relevante una cuestión poco debatida en el ámbito de la deuda externa: la diferenciación entre los créditos adquiridos en los organismos multinacionales o gubernamentales y aquellos que son producto de la negociación con la banca privada extranjera, sobre todo con la norteamericana. En esta diferenciación clave, se centra la atención fundamental de la obra. El estudio demuestra que la parte más onerosa de la deuda externa de México ha sido contratada, no con organismos gubernamentales norteamericanos, sino con los grandes intereses bancarios privados de ese país. Obviamente, la naturaleza de este endeudamiento es diferente a la de gobierno a gobierno. Resulta por lo demás interesante que este aspecto del problema haya sido con alta frecuencia descuidado en la presentación en México de los informes oficiales a la opinión pública. Valga de ejemplo señalar la cifra dada para el año 1973 de la deuda pública de México contratada con instituciones privadas: 2 820.8 millones de dólares.

La autora señala, con razón, que este tipo de endeudamiento, similar al del siglo XIX, y preponderante a pesar de la publicidad que se da a los préstamos contratados con agencias como el Fondo Monetario Internacional o el Banco de Exportación e Importación de Washington, presenta matices dramáticos de dependencia respecto del proceso financiero nacional en cuanto a su vinculación con muy específicos grupos financieros oligárquicos de los Estados Unidos. Por otro lado, el libro de Rosario Green señala con gran claridad el mecanismo por el cual el sector público mexicano a menudo financia empresas privadas con fondos que son atribuidos a fuentes públicas y que paradójicamente, como decíamos antes, provienen de la

banca privada extranjera. En estos casos el gobierno mexicano se convierte simplemente en intermediario que a la vez compromete su capacidad de pago en transacciones que en ambos extremos favorecen, en última instancia, a intereses particulares.

Sin condenar *a priori* al endeudamiento externo, la autora señala que las virtudes del mismo "sólo pueden destacar en presencia de una política económica general de corte verdaderamente progresista que altere a fondo el *status quo* a través de medidas que redistribuyan el ingreso y aporten suficientes recursos al gobierno; que obliguen al sector público en su conjunto a alcanzar mayores niveles de eficiencia administrativa y financiera; que refuercen a los sectores de producción nacional sin los cuales una política de promoción de exportaciones pierde buena parte de su sentido; que establezcan criterios inteligentes para una racionalización de las importaciones; que capten mayores recursos por concepto de turismo extranjero; que regulen los gastos de los turistas nacionales en el exterior; que eliminen el contrabando y que acaben con la ineficiencia burocrática y la corrupción" (p. 207).

Es placentero señalar además, que el libro *El endeudamiento público externo de México* tiene la rara virtud de estar bien escrito. Resulta placentero seguir sus páginas redactadas en forma clara y precisa e incluso con cierta elegancia. Cabe destacar este factor que contribuye en forma notable a la comprensión del difícil tema tratado y que por desgracia no caracteriza a la literatura de temas económicos. En vista de todo lo anterior, el libro de Rosario Green constituye una obra importante y esencial para la comprensión exacta de los antecedentes y de la estructura de uno de los elementos característicos de la economía nacional.

JORGE A. LOZOYA